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الهطططططداء
أهدي هذا الجهد المتواضع إلى :

ّي.... والد
 متعهما الله بالصحة والعافية وأطال

الله في عمريهما ...
زوجتي العزيزة ، وأبنائي....

 إلى أساتذتي الجلء في كل مراحل
التعليم ....

 إلى زملئي الذين جمعتني بهم
 ظروف الحياة في العمل والدراسة

ًا .... ًا لي وزاد فكانوا خير سند
إلى جميع أهلي وأشقائي ....

 وإلى كل من ساهم في إخراج هذا
العمل

مع التجلة والوفاء،،،

الشكر والتقدير
 الحمد لله رب العالمين والشكر له من 

 قبل ومن بعد والصلة والسلم على خير
الرسل محمد صلى الله عليه وسلم
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 والشكر لسرة جامعة السودان للعلوم
 والتكنولوجيا ، كما أشكر أساتذتي الجلء الذين

 أعانوني لتمام هذه الدراسة وعلى رأسهم
 أستاذي الجليل الدكتور /عبد الحفيظ على
 حسب الله/ الذي ما أن طلبناه نجده في

 الوقت والمكان الذي نريده فكان نعم الراعي ،
إلى أن خرجت هذه الدراسة إلى حيز الوجود.

 ول يفوتني أن أشكر أخوتي في محلية
 جبل أولياء وعلى رأسهم السيدالمناقل ومحلية 

 المدير العام للمحلية / عماد الدين خضر محمد/
 الذين قدموا لي الدعم المادي والمعنوي مما

ًا لتمام هذه الدراسة. ساعدني كثير
ًا لزملئي في كلية الدراسات  والشكر أيض

ًا، وإلى كل ًا صادق  العليا الذين وجدت منهم تعاون
ًا بفضلهم  من ساعدني في الدراسة اعتراف

ًا لجهدهم. وتقدير

 الدارس

ج



مستخلص البحث
بمدي            الداء في الفعال الأثر لها منظمة لأي الداخلية البيئة عوامل  إن

متكاملة          . بصورة تواجهها التي المشاكل ومعالجة الثاقبة بالرؤية قيادتها  اهتمام
الداخلية          "    البيئة أثر بعنوان الدراسة هذه في الهتمام محل العوامل هذه كانت  لذا

اولياء      "      جبل محلية علي ًا تطبيق للعاملين المعرفية المشاركة علي للمنظمة
من    الفترة .2007-2003في

المنظمة           في الداخلية البيئة عوامل دور علي للتعرف الدراسة هذه  وتهدف
المؤسسات            علي تعود ان يمكن التي المزايا معرفة والي الداء، علي  وتأثيرها

مدي              اي الي معرفة الي تهدف كما ، العمل في المعرفة تقاسم اسلوب  بأستخدام
عامل         بأعتبارها والأنسانية الأجتماعية العلقات في القيادية الساليب  تؤثر

الداخلية    . البيئة في اساسي
لدور           والشاملة المتكاملة النظرة إلى الدارة افتقار في البحث مشكلة  وتكمن

للمشاكل       . مواجهتها عند للمنظمة المكونة المختلفة العناصر
النسانية         والعلقات والهداف الرؤية وضوح ان البحث فرضيات  ومن

على  ,           ايجابا تنعكس العوامل هذه ، للأداء العادل التحفيز ونظام المتبادلة  والثقة
تنعكس     .       رسميتها ودرجة الدارة مركزية اما المعرفة مشاركة في العاملين  قدرة

. المعرفية      للمشاركة العاملين قدرة علي ًا سلب
تمت           التي البيانات واقع من التحليلي الوصفي المنهج الدارس استخدم  وقد

البحث       . مجتمع في الأستبانة بأستخدام ًا ميداني جمعها
فصول      اربعة علي الدراسة الفصل–     – واشتملت العام الطار الول  الفصل

جبل   –          محلية في البحث مجتمع عن خلفية الثالث الفصل النظري الطار  الثاني
والنتائج –         الدراسة بيانات وتحليل عرض والخير الرابع الفصل  اولياء

والتوصيات .
هي            الفرضيات اختبار خلل من الدراسة اليها توصلت التي النتائج اهم  ومن

العادلة           الفرص اتاحة عدم ، بالمحلية للعاملين والأهداف الرؤية وضوح  عدم
العاملين             بين ثقة وجود وعدم ، للأداء العادل التحفيز وعدم ، والترقيات  للتدرييب

عدم          .    أتضح كما العاملين بين صادقة معرفية مشاركة وجود عدم إلي أدي  مما
التنظيمي             التصال في خلل هنالك كان لذا ، المختلفة الإدارات في المؤسسية  وجود

بالمحلية .
المحلية           قيام ضرورة الدراسة بها خرجت التي التوصيات أهم  ومن

برؤية           الصلح هذا يكون ان ،علي متكامله بصورة الداخلية البيئة  بإصلح
الضرورية    .     المعلومات توفر ضرورة مع للعاملين واضحه مستقبلية  واستراتيجيات

قنوات             فتح وضرورة ، الهتمام من عالية درجة العاملين قضايا وإعطاء ،  للعمل
المحلية        .  في المختلفة الإدارات بين ًا وأفقي ًا رأسي التصال

د



 Abstract
The internal environment factors for any institution have an effective 

impact on performance at the degree of concern of their leadership's sharp 
vision and tackling of problems that face them in an integrated manner. 

Therefore these factors received interest in this study with the title ( The 
Effect of the Institutional Internal Environment on Knowledge Sharing 
Amongst Employees), case study Jebel Awlia Locality in Khartoum State in 
period between 2003-2007. 

And this study aims to know the role of internal environment factors on 
the institution and its impact on performance, and to know the merits that the 
institutions gain by using sharing of knowledge style on work, it also aims to 
know the degree of influence of leadership styles in social and human relations 
considering them as a basic factor in the internal environment. 

The problem of the research lies in the lack of integrated and 
comprehensive vision in management of the different factors forming of the 
institution in its confrontation of problems. 

The hypothesises of the research include that clear vision, goals , human 
relations, mutual confidence and just motivation for performance, these factors 
have a positive impact on the ability of staff to share knowledge. And the 
researcher adopted the descriptive analytical methodology from data that 
collected from the field using questionnaires.

And the study contains four chapters. The First chapter declares the 
general framework. The Second Chapter the theoretical framework. The Third 
Chapter background information on the research population at Jebel Awlia 
locality. Fourth and last chapter presentation and analyses of the study's data, 
results and recommendations. 

Some of the most important results arrived at by the study through the 
testing of hypothesises is the absence of clear vision and goals by the locality's 
staff, failure to provide fair opportunities for training and promotions, lack of 
fair motivation for performance, absence of confidence among staff which lead 
to lack of sincere knowledge sharing among staff. It also became clear that 
institutionality is absent in the different departments, therefore there is a defect 
in the organizational communication in the locality. 

Some of the most important recommendations arrived at by the study is 
the necessity that the locality reforms the internal environment in a 
comprehensive manner, on condition that reform is done with a clear vision and 
future strategies for staff, with the necessity for provision of essential 
information for work, and paying a high degree of interest for staff worries, and 
the need for opening communication channels between the different 
departments in the locality.   
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